

s'annonçant comme le restaurateur prochain de l'indépendance polonaise, avertirent Napoléon qu'Alexandre, toujours son allié en apparence, se disposait à attaquer le grand-duché de Varsovie. Une prompte mobilisation de l'armée polonaise et la concentration à la frontière d'une armée française sous Davout contraignirent le Tsar à remettre à plus tard l'exécution de son projet.

Ce fut dans ces circonstances de Napoléon, pour assurer par compensation une plus rigoureuse observation du Blocus en Allemagne, annexa les villes Hanséatiques, Brême, Hambourg, etc., et le grand-duché d'Oldenbourg, possession du beau-frère d'Alexandre (18 février 1811). Les relations entre les deux empereurs s'envenimèrent d'autant plus. Cependant on négocia encore durant une année environ, Napoléon offrant une indemnité pour le duc d'Oldenbourg, Alexandre traînant les affaires autant qu'il fallait pour compléter ses préparatifs, et de plus en plus difficiles à mesure qu'augmentaient ses forces. Enfin, aux derniers jours d'avril 1812, se jugeant prêt, le Tsar adressait un ultimatum à Napoléon (27 avril 1812). Celui-ci venait précisément de découvrir qu'un aide de camp d'Alexandre, détaché auprès de lui depuis 1810 en témoignage d'amitié, était simplement un espion, qui, avec l'aide d'un traître, s'était procuré les documents les plus secrets et les plus importants du ministère de la guerre, les états de situation des armées impériales, c'est-à-dire le relevé exact de leurs effectifs. La guerre fut déclarée le 22 juin 1812.

#### SIXIÈME COALITION

Dans cette guerre le Tsar eut pour alliés les Anglais et les Suédois avec Bernadotte, acquis à Alexandre par la promesse de la Norvège : leur alliance constitua la *sixième coalition*. Napoléon eut pour alliés l'empereur d'Autriche et le roi de Prusse. Mais François I<sup>er</sup> avait traité sous main avec Alexandre et lui avait écrit qu'il ne sortirait pas « d'une complète passivité ». Frédéric-Guillaume, en lui faisant une promesse analogue, l'avait assuré qu'il demeurerait « son ami et allié de cœur et d'âme ».

**CAMPAGNE  
DE RUSSIE  
LES ARMÉES**

La campagne de Russie dura six mois environ (24 juin — 16 décembre 1812). Napoléon attaqua avec 350 000 hommes répartis de la manière suivante : 30 000 Prussiens formant l'aile gauche et opérant du côté de la Baltique sous le commandement du général York;